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画中话

据国家网信办公众号“网信中国”消息，针
对斗鱼平台存在的色情、低俗等严重网络生态
问题，5月8日，国家网信办指导湖北省网信办
派出工作组，进驻斗鱼平台开展为期 1 个月的
集中整改督导。如此整治力度实属罕见。

国家网信办此番“大动作”并非“突然袭
击”，斗鱼平台存在的低俗直播现象并非“一日
之寒”。公开内容显示，2019 年至 2022 年，武
汉市文化和旅游局等部门曾四次对斗鱼平台
作出行政处罚。而国家网信办也在 4 月 30 日
的通报中，点名斗鱼等平台履行主体责任不

力，造成淫秽色情等有害信息在网上传播，责
令其限期整改。从罚款、约谈平台责任人到如
今派驻工作组开展集中整改督导，可见有关部
门对低俗直播的治理力度逐步加大，“重拳出
击”“零容忍”的决心显而易见。

党的十八大以来，各级监管部门强化网络
空间治理，我国网络生态持续向好。党的二十
大报告进一步强调，健全网络综合治理体系，
推动形成良好网络生态。近年来，网信部门整
治行动不断，充分彰显了对网络空间乱象露头
就打的坚定态度和常态化工作机制。

但是，互联网庞大复杂，我们须始终保
持对网络乱象的警惕。实际上，不只是斗鱼
平台，其他一些短视频平台也有此类低俗现
象。清凉的着装风格、大尺度的舞蹈动作、

“擦边”的互动方式，俨然成了主播的“致富
密码”。低俗直播在互联网上不断滋生蔓延，
不仅会污染网络环境，更是对社会价值导向
的冲击。

当下，很多人“睁开眼先刷手机”已成常
态，碎片时间逐渐被各类短视频、直播占据。
在 Z 时代，短视频平台成为最大的网民集聚
地，其中，沉迷于刷视频、看直播的青少年更是
不在少数。在这样的背景下，短视频平台更要
增强责任意识，以弘扬网络正能量为立身之
道，守住红线、底线，共同呵护风清气正的网络
空间。

针对低俗直播这一“顽瘴痼疾”，靠主播自律
固然重要，但在低投入、高收益的诱惑面前，自律
很难发挥根本性作用。归根到底，“重拳出击”的

有力监管才是让低俗直播“悬崖勒马”的“缰绳”。
早在 2022 年 4 月，中央网信办等部门就

开展了为期三个月的“清朗·整治网络直播、
短视频领域乱象”专项行动，集中整治“色、
丑、怪、假、俗、赌”等违法违规内容呈现乱
象。而在 2023 年一季度，全国网信系统进
一步加大网络执法力度，持续推进“清朗”系
列专项行动，坚决依法查处网上各类违法违
规行为。如今，网信办工作组进驻斗鱼平
台，释放的信号无疑是向全社会宣示，所谓

“灰色地带”是没有空间的，靠低俗“擦边”更
是没有出路的。

点进斗鱼官网，一句“每个人的直播平台”
扑面而来，这是它的初心与起点。显然，实现
这个梦想，靠低俗直播是走不通、走不到的。

低俗直播，露头就打
刘晓庆

陈进红

近日，一位家长欲带孩子进深圳大学参观
被学校保安拦下的视频在网上传播。视频显
示，一名家长准备带孩子进深圳大学游览时，
被该校保安拦下，该家长拍下视频质问：“请告
诉我，深大是谁的？”“我们是纳税人，为什么不
让进？”对此，深圳大学回应称，在确保学校正
常教学生活秩序的前提下，该校将适时调整入
校管理规定，尽可能满足公众参访需求。

应该讲，随着疫情传播趋势发生根本性逆
转，大学走向开放应是必然趋势。当前，大学
可能是为数不多依然封闭或半封闭的区域之
一。今年以来，社会不断呼吁大学回归开放。
那么，到底大学此时该不该开放，又该何时开
放？这起码可以从几个维度去观察。

首先，从政策口径看。去年底，教育部印
发《学校新型冠状病毒感染防控工作方案》规
定，外来人员进入校园的健康查验办法，由属
地和学校作出规定。可见，这一方案并未强制
要求延续封闭管理，但也没有明确要求开放，
而是把决定权交给属地和学校。因此，一些大
学没有开放，倒也不能说违背了上级要求。但
是，毕竟如今新冠疫情已不再构成“国际关注
的突发公共卫生事件”，中国社会生产生活
全面恢复正常。这种氛围下，大学还要不要继
续封闭，达到什么条件可以开放，相关部门应
明确指导原则。各地各校应创造条件做好迎

接开放的准备。
其次，从实践效果看。现实中，也有学校

正常开放或较大程度开放。那么，同样是大
学，为什么有的可以开放，有的依然固守城
墙？对此，一些人认为，是管理上的惰性思维
在作怪。究竟是否存在这种问题？如果一些
大学继续严格封闭管理，就应该给出过硬理
由，回复公众质疑。

大学开不开放，之所以受到热议，根本上
说，在于大学不是普通单位，其公共属性、文化
属性非常强。大学是年轻人生活、学习的地
方，是文化交流场所，是公众向往的精神家
园。大学向公众开放，一方面可以最大限度利
用公共资源，展现高校“有取有用”的公共服务
理念；另一方面，师生的社交生活、科研交流、
大学与社会的合作，这些是刚性需求。

另外，每次讨论开放与否问题，总有人担
心开放会给大学带来一系列问题，比如校园安
全、秩序受到影响。实际上，通过优化管理而
非一刀切封闭来化解校园安全和秩序问题，本
就是管理者的职责所在。这些问题通过现有
技术完全可以解决。要知道，早在多年前，清
华、北大等高校就已实现了校园参观的分类有
序管理。

当然，大学开放时也有理由对公众素养提
出更高要求。共享公共资源的前提是互相尊
重。这就要求公众进入校园时尊重校方管理
和参访界限，行有所止，安静地来，安静地走。

创造条件 逐步开放

近日，一则“情侣因吵架从 8 楼将萨
摩耶扔下”的信息在网上流传，引发网民
关注。5月8日晚，杭州市公安局上城分
局通报，经前期立案调查，公安机关对王
某华（男，40 岁）高空扔狗行为，以涉嫌
高空抛物罪依法采取刑事强制措施。目
前，案件在进一步办理中。

高空抛物和虐杀宠物这两大舆论
沸点议题，集中到一个新闻当中，自然
形成了乘数效应，让事件被公众广泛
关注。

曾 经 ，高 空 抛 物 现 象 被 称 为“ 悬
在城市上空的痛”，好好地走在路上
也可能遭遇无妄之灾。近几年，我国
对 于 高 空 抛 物 的 依 法 治 理 进 入 了 快
车道。2020 年 12 月，刑法修正案（十
一）被表决通过，其中增设了“高空抛
物罪”，它是指“从建筑物或者其他高
空抛掷物品，情节严重的”行为，高空
抛物罪是典型的行为犯，而不是结果
犯。这意味着，高空抛物行为本身就
可能构成刑事犯罪，而不需要造成他
人伤亡、财产损失等严重后果。立法
的 目 的 就 是 从 源 头 上 立 起 刑 事 法 律
的高压线，保护“头顶”上的安全。此
外，民法典也进一步明确物业公司的
管 理 责 任 ，以 及 公 安 机 关 的 调 查 责
任，杜绝之前对高空抛物所谓“连坐
制”的一刀切规定。

可以说，如今遍地钢筋水泥的城
市，由刑法、民法典共同撑起了一片
法 治 的 晴 空 ，对 于 高 空 抛 物 行 为 绝 对 不 会 姑 息 纵
容。而这次事件当中，王某华撞到了法律的红线上，
从 8 楼的高空将一只至少十数斤的宠物狗抛了下来，
哪怕没有造成他人的人身伤害、财产损失，行为本身
是对不特定的公众安全构成严重威胁，也必然受到
法律的惩处。

冲动是魔鬼。冲动时置公共安全于不顾、置法律
于不顾，用高空抛物来宣泄负面情绪，结果就是损人
害己，国法不容。这类因为冲动而高空抛物的个案已
经发生过多次。前不久，嘉兴一名男子在与妻子吵架
时，将锤子、菜刀扔下 8 楼，结果被判处有期徒刑 8 个
月，缓刑 1 年 2 个月。但是，王某华显然并没有从中吸
取教训。

在现代社会，猫、狗等伴侣动物扮演着越来越重要的
情感角色，和人有着紧密的情感联系。因此，本案不仅涉
及高空抛物，还涉及虐杀伴侣动物的行为，这又涉及虐待
动物的法律问题。如何完善法律、普及理念，推进动物保
护，同样值得关注。

总之，高空扔狗行为是双重的冒犯和伤害，逾越了双
重的底线。一方面，它严重危害公共安全，踩踏法律红
线；另一方面，也违背了公序良俗，构成对于特定群体的
情感的伤害。希望通过这起公共事件，既能强化公众对
高空抛物违法性质的清晰认知和法律常识，也能更多地
达成善待动物的共识。

高空抛狗被拘

，不冤
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海关总署 5 月 9 日发布的数据显示，今年前 4 个月我国货物贸易进出口总值 13.32 万亿元，同比
增长 5.8%，增速较一季度的 4.8%加快 1 个百分点。在外部环境复杂严峻的条件下，我国外贸韧性
得到彰显。 高晓建 作

强信心 添动力强信心 添动力

郑盈盈 徐鹤群

这个五一，湖州安吉一家开在
村野里的咖啡馆，最多单天出杯量
达 5120 杯 ，日 营 业 额 超 过 34 万
元，简直可以与上海武康路的“ 网
红”咖啡馆“掰手腕”。凭啥？在安
吉县梅溪镇红庙村，我们见到了这
家名为“深蓝计划”的咖啡馆。

从空中俯瞰，“深蓝计划”位于
一 汪 爱 心 形 的 深 蓝 色 湖 水 之 旁 。
废 弃 的 矿 坑 与 碧 蓝 的 水 面 ，交 织
成 一 幅 独 特 而 壮 丽 的 自 然 图 景 ，
似 一 块 巨 大 的 金 镶 碧 玉 掉 落 在 绿
树 簇 拥 的 山 丘 上 ，散 发 着 清 纯 超
脱的自然之美，被誉为“小冰岛”。

“ 深 蓝 计 划 ”咖 啡 馆 受 热 捧 的
奥妙就藏在这一汪清水中。花 68
元喝上一杯咖啡，不仅可以品尝乡
野咖啡独特的韵味，更可以与深蓝
色的湖水近距离接触，沉浸于大自
然 的 美 景 和 经 营 者 的 匠 心 独 运
中。在这里，依水而建的“ 黄金打
卡位”可供拍摄，还有专职摄影师
可供服务。

水 与 咖 啡 的 独 特 交 融 让“ 深
蓝 计 划 ”收 到 出 乎 意 料 的 效 果 。

“ 如 今 平 均 每 天 的 客 流 量 达 到
2000 人 次 。 今 年 大 年 初 三 ，售
出 3022 杯 咖 啡 ，五 一 小 长 假 再
破 纪 录 ，今 年 年 底 村 集 体 收 入 保

底 增 收 50 万 元 ⋯⋯ ”说 起 这 组
数 据 ，红 庙 村 村 委 委 员 王 永 满 面
笑 容 。

一个浙北普通的平原坪抖区乡村
也能吸引这么多人流，这是红庙村
以前没有想过的事情。如今，因为
水的点化，流量、资源、产业正在汇
聚 ，点 燃 了红庙村乡村经营“新思
路”，开拓了乡村振兴“新路子”。

“ 我 们 计 划 继 续 做 好 类 似‘ 深
蓝计划’这篇碧水经济文章，联合
县水利局，对‘深蓝水’水质进行抽
样监测研究，探索卖‘水’风景向卖
水产品拓展的路径。”王永说。此
外，以“深蓝计划”为圆心半径 2 公
里的区域里，休闲板块和产业板块
也 正 在 崛 起 。 比 如 新 引 进 美 维 羊
场 ，一 期 投 资 建 设 134 亩 ；打 造 矿
坑酒店，吸引工商资本入驻，推出
水下餐厅、住宿、亲子游乐等业态。

“过去，大家觉得开发水项目回
报周期长吸引力不大。如今，大家
却争相把钱‘扔’进水里。”安吉县
赋石水库管理所所长朱海兵说，水
已经成了当地吸引流量、振兴乡村
产业的关键所在。

这 样 的 好 事 ，安 吉 频 频 在 发
生。在报福镇彭湖村，“瀑布咖啡”
在半山腰上“横空出世”，山泉水经
一座小山塘飞流而下，形成瀑布之
势，为郁郁葱葱的山景增添了新潮
和新奇，也带动了露营、茶室等旅
游业态的发展；在灵峰街道，水利
部门实施的浒溪生态治理工程，配
建的一座座河道驿站，先后引来了

“404”“2 Hour”等咖啡馆落户，从
白天到深夜，为人们提供社交与休
闲的惬意空间。

据 介 绍 ，至 目 前 ，安 吉 的 街 道
乡 村 拥 有 250 家 咖 啡 馆 ，人 均 咖
啡 馆 拥 有 密 度 据 称 超 过 上 海 。 这
些小小的咖啡馆，大多傍水而生、
因 水 而 兴 ，释 放 出 异 乎 寻 常 的 吸
引 力 ，成 为 当 地 群 众 创 造 美 好 生
活、走向 共 同 富 裕 的 助 推 器 。

一家村野咖啡馆火热的背后

·资 讯·

因水而名的浙江，自古
至今与水有着非同一般的
紧密关联。面对高质量发
展、人民美好生活提出的高
要求、新期盼，浙江的水正
在发生怎样的变化？从功
能到形态，从内涵到外延，
从城镇到山野，本报联合浙
江省水利厅开设的本专题，
旨在全面展现浙江之水的
精彩蝶变。

近日，金华义乌市苏溪镇组织召
开文保单位（文保点）消防安全现场
会，深入推进义乌市安全生产和消防
安全百日整治专项行动，切实做好文
物古建筑消防安全工作。苏溪镇各
共建委书记、社会事业办、各文保单
位（文保点）责任人及管理人参加会
议。

现场会组织观摩了义乌市苏溪
镇齐山楼村宣德堂、裕珍堂消防安全
标准化管理机制建设情况，实地观看
了 文 保 单 位（文 保 点）日 常 防 火 巡
查、文物古建筑火灾防范措施、人防
技防等方面的经验做法。现场会邀
请义乌市文化和广电旅游体育局相
关负责人讲解文保单位（文保点）工
作制度，提升了大家对做好文保单位

（文保点）消防安全标准化管理的认
识。

当天，现场还组织开展消防实战
演练，模拟了文物古建筑内着火后智
慧烟感报警，文物单位微型消防站、
共建委消防救援站、苏溪镇专职消防
队三级应急力量进行火灾扑救、紧急
疏散起火部位周围有关人员、及时抢
救重要文物确保安全。

据了解，今年苏溪镇在古建筑原
有消防设施的基础上，在 22 处古建
筑内增设了 75 个应急灯、243 具消防
灭火器，完成了齐山楼村裕珍堂、后
店村源远堂、殿下村带经堂、蒋宅村
蒋仲苓故居、徐丰村荣华堂等文保单
位（文保点）的 687 个智慧联网烟感
器的安装。目前齐山楼村宣德堂使
用明火的点位都采用纤维水泥板与
硅酸钙板进行装修隔离。全镇所有
文保单位都进行了监控全覆盖，以保
证对文保单位的实时监控，保障文保

点的安全。今年年初，苏溪镇由镇政
府出资 45%、有文保单位（文保点）
的村出资 55%，为辖区 22 处古建筑
投保。

此次现场会通过实地观摩、经验
分享、培训演练等多种形式，集中展
示了苏溪镇文保单位（文保点）消防
安全管理、消防宣传教育、消防实战
演练等方面工作成果。现场会为各
文保单位（文保点）责任人及管理人
提供了一个交流互鉴平台，拓宽了工
作 思 路 ，为 更 好 地 加 强 各 文 保 单 位

（文保点）责任人及管理人消防工作
奠定了坚实基础。

带着问题来，带着办法走。苏溪
镇各相关单位将以此次现场会为契
机，以学习齐山楼村宣德堂、裕珍堂
的经验为抓手，以创建消防安全标准
化管理为目标，进一步强化安全责任

意 识 ，坚 持 问 题 导 向 ，逐 级 明 确 任
务，压紧压实消防安全责任制，切实
将文物保护好、传承好、利用好。

现场会后，苏溪镇组织各文保单
位（文保点）责任人及管理人，结合

“五一”期间文保单位（文保点）消防
安全大排查中发现的问题进行系统
培训。

为文化遗产站好岗
义乌市苏溪镇召开文保单位（文保点）消防安全现场会

余依萍 叶梦婷

消防实战演练现场 余依萍 摄

“我觉得打造家风家训文化线路非
常有必要，支持！”近日，在杭州市建德
下涯镇丰和村“围墙里”议事广场召开
的清风议事会上，新乡贤代表围绕特色
村建设开展广泛交流。

“我们会将清廉建设与美丽城镇、

乡村振兴等工作一并考虑在内，积极打
造丰和村的德廉建设精品线路。”在听
取了乡贤、村民代表的意见建议后，下
涯镇纪委相关负责人说，本次丰和村申
报的“清廉村居看我村”项目拟在特色
村建设的基础上打造一条清廉乡村提

升示范线。在丰和村创新的“围墙里议
事法”工作推动下，该项目正有序推进。

据悉，今年以来，下涯镇开展“一村
一廉一品”创建活动，各村结合村庄传
统文化与发展实际，打造德廉文化精品
线路，进一步发挥家风家训、德廉风俗
等文化浸润熏陶、春风化雨作用推动乡
村治理。

在下涯镇下涯村，作为北宋谏官唐
介的后裔，下涯村的村民传承唐介正直
耿介敢于直言的精神，从下涯村寺坞自
然村入村口到思介亭到唐介纪念馆再
到十二生肖树，一步一景串起了唐介的
精神世界，弘扬唐氏的家风家训。

同时，镇人大代表监督修建的家风
传承文化基地唐介纪念馆外部工程已
全部结束，内部装修正如火如荼进行
中。

“清廉乡村建设可以让村民在无形
中感受到文化魅力的熏陶，也可以让文
化在村庄治理当中发挥作用，让德廉文
化帮助矛盾纠纷化解，改善村风民风。”

如今，施家村村级监察联络站站长胡童
每天第一件事就是登录监督“一点通”
平台，看看是否有老百姓的投诉或诉
求。

“为能进一步服务好本村村民和外
来企业员工，我们建立了‘十五分钟即
时处置’工作体系，对群众诉求实现快
速处置。”截至目前，施家村共解决用
工、土地、租房等矛盾纠纷 40 余起。下
涯镇人大践行全过程人民民主试点的
大洲村以民主烟火味，“油盐酱醋茶”

（忧言匠促察）民生小事特色工作法积
极推进民“忧”解决、听取民“言”建议、
弘扬“匠”人精神、“促”进民风改善、加
大督“察”力度，从而进一步改善村风民
风。

接下来，下涯镇将开展“一村一廉
一品”实地大比拼，推进家风家训、德廉
文化等在基层走深走实，全面提升下涯
镇清廉乡村建设水平，以清廉乡村建设
推进经济社会发展，助力实现共同富
裕。

建德下涯：以优良家风推动乡村基层治理
蒋宇涵 汪啸林

建德市下涯村寺坞自然村家风家训村标 （图片由建德市下涯镇提供）


